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投资者关系活动

类别 

 

特定对象调研                      □分析师会议 

□媒体采访                           业绩说明会 

□新闻发布会                         路演活动 

现场参观  

其他 

参与单位名称 

星展证券、广发证券、上海玛纳经贸投资、海通证券、杭州沭堡投资、

国信证券、上海力顺燃机、上海力驶投资、海南矿业、海通证券研究

所、上海明溪资产、西藏合众易晟投资、长江联合金融租赁、华福证

券、中国太平、中信证券、德邦证券、上海莫暮投资、太平养老保险、

国泰君安、利星行能源、申银万国投资、个人投资者（排名不分先后、

按照报名顺序） 

时间 2024年 3月 19日 

地点 上海浦东丽思卡尔顿酒店 3楼多功能 A厅 

上市公司接待人

员姓名 

1、董事长牛国锋先生 

2、董事、总经理林圃生先生 

3、董事会秘书林圃正先生 

4、证券事务代表李云娥女士 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

公司于 2024 年 3 月 19 日下午在上海浦东丽思卡尔顿酒店举行了

2023年年度业绩说明会现场会议，会上主要进行了以下环节： 

一、董事长致开幕词 

公司董事长牛国锋先生从铁矿发展、锂矿规划、技改工程等方面，

对公司 2023年铁矿经营数据以及在锂矿领域取得的成绩进行概述，并

表达对现场参会人员的感谢。 



二、公司经营情况简介 

公司董事会秘书林圃正先生以 PPT演示的形式，介绍公司 2023年

业绩情况、财务数据、铁矿业务发展、锂矿业务规划等内容。 

三、问答交流环节 

具体请参见“业绩说明会问题汇总”。 

四、铁矿石、锂市场分析与展望 

公司邀请了中信证券钢铁首席分析师唐川林先生、中信证券金属

行业联席首席分析师拜俊飞先生，就行业长期发展趋势、市场变动情

况进行分析。会上唐川林先生就铁矿石定价模式以及历年的价格波动

趋势、黑色产业和产能周期等对铁矿未来发展趋势展开讲解。 

拜俊飞先生就锂行业开发现状及其全球的产量、供需、价格等数

据进行了分析；对国内锂矿资源布局、碳酸锂价格走势以及锂矿行业

的发展前景表达了自己的观点。 

五、总经理致答谢词 

会议的结尾，公司总经理林圃生先生再次表达了公司对参会人员

的感谢，他表明会与广大投资者保持密切的沟通与联系，认真考虑投

资者们中肯且有价值的建议，并融入公司经营当中，以提升公司的核

心竞争力和盈利能力。 

六、业绩说明会问题汇总 

公司就业绩说明会现场以及广大投资者通过电话、邮箱等方式反

馈的较为关注的问题，结合公司实际情况，综合性的解答如下，主要有

三类： 

一、锂矿发展类问题 

1、问：公司在 2023 年取得两项锂矿探矿权，目前的勘探成果是

否达到预期？锂矿项目后续的建设规划及进度是什么？生产成本预计

是什么水平？未来如何应对价格下行的压力？ 

答：尊敬的投资者，您好！公司新取得湖南鸡脚山锂矿（控制权）

和四川加达锂矿两个锂矿探矿权，为了尽快探明其资源储量，公司在

两矿区全面开展了地质勘探工作。详细的资源储量情况，需以政府部



门的评审结果为准，届时公司将进行信息披露。 

就目前来看，湖南锂矿项目的进度快于四川区域。2023 年，公司

确定了湖南、四川两矿的探采选冶规划及生产工艺，具体进展如下： 

（1）湖南鸡脚山锂矿 

公司于 2023年 4月通过拍卖取得郴州城泰控股权，进而控制了湖

南鸡脚山锂矿，公司已完成该矿权的延续。证照手续方面，公司规划在

湖南区域分两期建设 4万吨/年的碳酸锂产能，现已取得碳酸锂项目、

年处理 1200万吨含锂资源综合回收利用项目的政府立项。碳酸锂项目

已于 2023年 12月取得能评批复、完成安全预评价的评审工作；于 2024

年 2 月成功摘牌项目用地。探矿方面，公司已完成首采区的野外勘探

工作。 

公司在湖南的锂矿新能源项目已被列入省重点项目，受到地方政

府的支持。公司将继续积极推进上述项目建设所需的证照手续，争取

项目尽快投产。今年，随着各位投资者的关注，公司将通过公告、公众

号发布一些项目进度。 

（2）四川加达锂矿 

公司于 2023 年 8 月通过竞拍的方式取得四川加达锂矿，于 2023

年 11月取得该矿探矿权证。 

目前，公司正在全面开展该矿的勘探工作，重点先做首采区的探

矿，同步论证其建设方案。四川锂矿项目，公司规划先不建设冶炼厂，

重点推进探矿、采矿、选矿工作，主要是因为国内现在的冶炼产能较为

富余。 

公司作为矿山企业，可以凸显出生产锂矿的成本优势，该优势也

是公司的核心竞争力。主要表现如下： 

（1）湖南鸡脚山锂矿是铁锂云母矿，矿石性质与江西地区不同。

铁锂云母具备磁性，所以公司借鉴铁矿的选矿工艺，采用“先强磁抛

尾，后浮选提精”，矿石经强磁抛废后，相较于其他工艺，入浮量及球

磨量大幅度减少；由此可以降低选矿成本，提高锂精粉的品位。公司锂

精粉现在实验的品位可达到 2.5%，提高锂精粉的品位最终会大幅降低



碳酸锂的冶炼成本。 

（2）采选冶一体化建设，且均为自营团队，成本控制能力较强。 

（3）四川加达锂矿生产成本低于湖南鸡脚山锂矿，主要系四川加

达锂矿为锂辉石且矿石品位较高。 

关于锂矿行情，公司认为锂矿本身属于周期性行业，很难预测阶

段性价格。公司将通过以下三种措施应对价格下行的压力：（1）发挥

产业能力的优势，控制成本；（2）快速建设。公司规划采用盾构机打

通隧道，效率高于普通掘进工序；（3）保持较大产能规模。谢谢！ 

2、问：公司带着矿业经验做锂矿，有什么特殊之处？公司未来的

资本开支情况？如果未来锂矿价格持续下跌，公司现金流情况和资金

规划是怎样的？ 

答：尊敬的投资者，您好！目前的锂矿公司大多是从冶炼产业和电

池产业向上游延伸过来的，主业为矿山采选的企业较少。公司认为，矿

山企业的成本最重要的是矿山设计。那么，公司基于多年的矿山经营

经验，可以选择出更符合矿山生产的方案，比如公司湖南锂矿选矿工

艺。其次，公司采选自营，尤其是采矿拥有自己的队伍，所以在安全投

入、高效管理、成本控制等方面，都有较好的成效。第三，公司的战略

定位。公司认为不同矿种的采选工艺差异不大，公司具备产业能力优

势，可以将在铁矿经营积累的经验，拓展到其他矿种，实现产业落地。

公司之所以选择进军锂矿，是因为锂矿可以和铁矿的周期产生对冲。 

关于公司未来的现金流和资本开支主要是以下情况： 

公司铁矿业务已经成熟，2023年经营性净现金流达 16亿元左右，

可以支撑公司日常经营、技改扩产及锂矿项目建设。 

公司锂矿项目的资本开支，将主要通过铁矿产生的现金流结合银

行贷款解决。谢谢。 

3、湖南云母锂尾矿的环保问题怎么解决？ 

答：尊敬的投资者，您好！公司会在投资之前，考虑到环保对整体

工艺的要求。云母锂尾矿较难处理的是尾渣中含铊。公司会通过药剂

洗的方式收集尾矿中的铊，降低其含量，使尾矿达标排放。达标排放的



尾矿可以用于建筑行业。同时，公司规划在湖南区域建设一个尾矿库，

容纳公司生产过程中产生的尾矿。谢谢。 

4、四川锂矿的尾矿库和选厂的选址确定了吗？探转采的进度怎么

规划？ 

答：尊敬的投资者，您好！公司四川加达锂矿的尾矿库和选厂的选

址已确定，并通过了当地政府的审核，最终的项目用地，还需以政府部

门最终的审批为准。公司将选厂选址在低海拔区域，采矿采用 TBM盾

构机打通施工隧道，将矿石通过溜井及隧道内的皮带运输至选矿厂进

行选别、生产。由此减少外部气候及环境的影响，缩短基建时间，延长

每年的生产周期。 

关于探转采的进度，因为四川加达锂矿面积较大，所以公司规划

先做首采区的探转采工作，这也是 2024年重点工作之一。并且在国内

的政策背景下，从 2023年开始，锂矿开发已上升到国家战略程度，多

项政策支持新能源产业的发展。并且目前锂资源高度依赖进口，对于

国内发展而言，很不安全。所以，自然资源部进行了多项矿权拍卖。在

整体政策影响的背景下，我们统计市场上其他公司办采矿证的时间，

大概是一年到一年半之间。谢谢。 

5、碳酸锂市场处于低谷，对公司锂矿项目的建设有什么影响？公

司在燃气发电方面，是否有规划？ 

答：尊敬的投资者，您好！公司认为在周期低谷建设项目，从设备

快速到厂、低价格采购、引入高端人才等几方面可以表明，更有利于处

于建设期的项目。并且周期性行业的波动，会在一定时期达到峰值，所

以公司会加快项目的建设，落地产能，以扩大利润规模。关于燃气，湖

南区域政策规定，用户超过 1000立方可以直购天然气，成本低于其他

区域。公司在湖南的锂矿项目有较大的天然气需求，若能争取到直购

天然气的资格，将很大程度降低生产成本。 

燃气发电是未来规划，公司会随着项目投产进行综合考虑。谢谢。 

6、近期铁矿石不断屡创新高，而碳酸锂屡破新低，不知公司看到

现在这个局面，当初花费那么高的价格拍卖加达锂矿是否操之过急？ 



答：尊敬的投资者，您好！从供给端看，2023 年，虽然锂电池行

业受到前期产能爆发及产业链去库存等诸多不利因素的影响，碳酸锂

价格持续下跌。但是随着多次波动，锂电产业库存目前已处于低位，致

使库存风险将逐步解除。同时，下行趋势进一步优化了产业机构，淘汰

了落后、低效产能，有利于行业未来发展。展望后续，随着碳酸锂价格

不断筑底，行业有望迎来新一轮补库存，产业链盈利有望随之稳定。 

从需求端看，在全国聚焦落实“双碳”目标任务的背景下，新能源

产业是我国重点发展的战略性新兴产业，也是实现“双碳”目标、优化

能源结构、引领经济发展方式转变的基础性产业，其发展显得尤为重

要。由此，以新能源汽车、光伏、电子行业等下游产业为代表的崛起对

碳酸锂的需求产生了显著影响，新能源行业的持续发展将为碳酸锂等

上游原材料创造稳定且持续增长的需求。 

此外，公司作为矿山采选行业，拥有资源才能实现可持续发展，且

公司拥有成熟的矿山生产与管理经验，具备复制能力。公司将持续推

动锂矿在建项目尽快投产，将资源变为产量，为公司盈利能力的提升

增添助力。谢谢！ 

二、铁矿发展类问题 

7、铁矿目前的成本？扩产之后，成本是否会降低？公司收购的硫

铁矿与公司主业是否有协同性？未来的发展规划？ 

答：公司铁精粉 2023 年的成本在 365 元/吨左右，毛利率水平在

60%左右，成本在同行业处于较低水平。产能目前 1500万吨/年，未来

增量 570万吨/年，达产后约 2100万吨/年。扩产项目主要是优化采选

设备和工艺，不涉及新增产能，故成本不会发生较大变化。 

关于公司收购硫铁矿的协同性，主要有以下几方面： 

（1）硫铁矿的主要产品是锌精粉、硫精砂。硫精砂是制造硫酸的

原料，最终产生的固废，也叫硫铁粉。硫铁粉经过工艺改进、选厂提

炼，也可以达到 60%以上的品位，可用于直接销售或球团生产。 

（2）副产品铅锌矿也可以外售产生收入。 

整体来看，公司与金辉稀矿的业务具有协同性，收购完成后形成



了产业配套，增加铁精粉产量，降低球团生产成本。 

8、问：公司于 2022 年提出三大铁矿扩产项目，现阶段进度如何？

实施过程中是否存在影响项目进展的不确定因素？ 

答：尊敬的投资者，您好！2023年，公司重点推进了周油坊铁矿、

重新集铁矿、固阳合教铁矿扩产项目的证照审批手续，安徽两矿陆续

完成了可行性研究、安全预评价、职业卫生评价论证与评审工作，同时

也在编制节能评估报告、环境影响评价报告、水土保持方案等报告。固

阳合教铁矿完成 100万吨/年产能的初步设计、安全设施设计方案，并

开始为技改扩建推动斜坡道主体工程的建设。公司目前扩建产能达 570

万吨，投产后铁精粉将会有较大的增量。2024 年，公司预计取得安徽

两大扩产项目的政府立项，并完成节能评估报告、环境影响评价报告、

水土保持方案、初步设计、安全设施设计等方案的编制与评审工作。同

时将根据批复手续进展推动技改扩建工作。 

受制于外部环境和行政审批，公司扩产项目的进展存在不及预期

的风险，敬请广大投资者注意投资风险。公司也会积极协调地方政府，

集中公司各项资源，加快铁矿技改扩产项目建设，以提升公司产能，降

低成本，不断提升资产运营效能。谢谢！ 

9、问：公司近几年是否有铁矿提产计划？主要将通过什么方式达

到预定产量？ 

答：尊敬的投资者，您好！公司未来的铁矿提产计划主要集中于现

有采选规模的改进及三大铁矿扩产项目，计划每年产量增量不低于

10%。公司会全力保证生产计划的有效执行，预计产量仅是公司的经营

目标，存在因检修停产、环保限产等不确定因素，导致计划不及预期的

情况，敬请广大投资者注意投资风险。同时，公司也会关注、拓展国内

外高性价比的优质铁矿资源，增加拥有的资源储量，实现可持续发展。

谢谢！ 

10、问：公司如何看待铁矿行业今后的发展前景？ 

答：尊敬的投资者，您好！当前多项政策提到“扩大钢铁需求，推

动钢铁行业稳增长”的发展方向，且为促进资源循环利用、扩大市场需



求，国务院印发《推动大规模设备更新和消费品以旧换新行动方案》，

提出要有序推动建筑和市政基础设施领域设备、交通运输设备等更新

改造，汽车、家电等消费品的更新换代，此举将直接带动市场对钢铁产

品的需求。 

铁矿作为生产钢材的主要原材料，资源较为稀缺，且已被定义为

国家战略资源，对国家的国防安全、经济安全和战略性新兴产业的发

展起着至关重要的作用。《钢铁行业稳增长工作方案》中提到，要提高

铁素资源等保障能力；充分发挥国内铁矿开发协调机制作用，加快国

内重点铁矿项目开工投产、扩能扩产，确保合规矿企正常生产。 

所以，公司认为在需求推动和政策支持的双重影响下，铁矿行业

具有较好的发展前景。谢谢！ 

三、生产经营类 

11、问：2023年全年业绩实现情况如何？公司认为主要的业绩增

长点是什么？ 

答：尊敬的投资者，您好！“安全当头、稳中求进”是公司生产工

作的总基调，“技改提产、提质增效”是公司经营的总目标。报告期内，

公司以“简化生产流程、降低生产成本、提升选矿能力、增加产量”为

目的，实施了多项提质增效技改及自动化升级项目，保证生产工作的

稳步推进。2023 年，公司生产铁精粉 376.38 万吨，较上年同期增加

16.78%；全年销售铁精粉 361.02万吨，较上年同期增长 82.03%；全年

产销情况良好，且有一定增量。铁精粉的平均销售价格为 1,008.94元

/吨（含税），较上年同期增长 2.94元/吨（含税），增幅 0.29%。公

司全年实现营业收入 40.03 亿元；净利润 11.41 亿元，较上年同期增

加 4.52%；每股收益 0.76元/股。 

综上所述，2023 年公司主要的业绩增长点来源于产量提升和销售

价格上涨。同时公司主要产品原料自给自足，采选冶等关键生产环节

均以自营为主，一体化生产，这使得公司在成本控制方面具有明显优

势。2023年度，公司铁精粉单位销售成本仅为 365.48元/吨，处于行

业较低水平，而铁精粉毛利率则高达 59.07%，处于行业较高水平。成



本控制优势也使得公司在市场竞争中具有更强的议价能力、盈利能力

和抗风险能力。谢谢！ 

12、公司在节能降耗方面做的工作？ 

答：节能降耗是公司 2024年的重点工作之一。公司计划从以下几

方面开展相关工作： 

（1）以新能源矿用卡车和铲车替换油车。目前，内蒙区域已开始

试用新能源电动铲车，2024年还计划采购 100台电动铲车、50台电动

矿车。 

（2）提高绿电使用率。公司现已建设了分布式光伏发电，未来还

规划做风电、水电，逐步提高绿电使用率。 

（3）引入先进的信息系统，控制生产流程，降低能耗。 

除此之外，公司还聘请了专业的矿山研究院，结合公司实际情况

设计节能方案，通过改善工艺、简化流程以降低能耗。谢谢。 

 

注：本次业绩说明会活动中就领导提及的项目进度、建设规划等

未发生事项，均为公司当前根据发展定位及经营情况制定的计划，能

否实现需要考虑证照审批、市场情况等多重因素的影响。敬请广大投

资者注意投资风险。 

关于本次活动是

否涉及应披露重

大信息的说明 

否 

附件清单（如

有） 

无 

日期 2024年 3月 19日 

 


